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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

Н А Ч А Л А С Ь  З А Щ И Т А
Напряженная пора у 

наших дипломников. Но 
взгляните на довольное 
лицо студента группы 
4682 С. Марковича (ниж
ний снимок слева), и ста
нет ясно — защита на 
кафедре сварки началась 
успешно. В параллельных 
группах учились они с 
С. Исправниковым, кото
рого мы сняли во время 
защиты (снимок- вверху), 
но каждый из них выпол
нил реальный проект, ко
торый должен принести 
большую пользу произ
водственникам. Новое ав

томатическое оборудова
ние для сварки, предло
женное С. Марковичем, 
резко снижает разбрыз
гивание электродного ме
талла, уменьшает потери 
электроэнергии, повыша
ет качество сварных сое
динений. А исследован
ные С. Исправниковым 
особенности импульсного 
управления плавлением 
и переносом электродного 
металла при сварке в уг
лекислом газе повышают 
эффективность и произ
водительность работ, 
улучшают форму шва. Ра
бота студента может быть 
использована на любом 
машинострои т е л ь н о м 
предприятии.

Фото М. Пасекова.

3 X 0  С О Б Ы Т И Й
УСПЕХ НА ВЫСТАВКЕ

В Тольятти состоялась 
выставка «Вузы РСФСР 
— машиностроению». 
Шесть экспонатов ТПИ 
отмечены дипломами. 
Среди них — автомати
зированная система рас
шифровки радиографиче
ских снимков, созданная 
сотрудниками НИИ ЭИ 
В. И. Корбаковым, Л. В. 
Старцевым, Б. И. Епифа 
новым; электроточило, 
которое разработано до
центом МСФ В. И. Нес

теренко, аспирантом
А. П. Соколовым и сту
дентами И. Семяннико- 
вым, С. Китаевым и А. 
Гусельниковым; источник 
питания для импульсной 
дуговой сварки алюмини
евых сплавов — автора
ми этой разработки яв
ляются доцент А. Ф. 
Князьков, старший науч
ный сотрудник А. С. Ки
селев и дипломник В. Зу
ев.

В ЧИСЛЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ
Подведены итоги со

циалистического соревно
вания вузов и НИИ по 
изобретательской, рацио
нализаторской и патент
но-лицензионной деятель
ности за 1982 год.

Президиум объединен
ного совета ВОИР вузов

ПЕРЕДАНО К
Для производственно 

го объединения «Урал- 
хнммаш» под руководством 
доцента МСФ Д. В. Ко 
жевникова создан и пере
дан к внедрению комп 
леке инструментов для

и академических инсти
тутов и президиум обко
ма профсоюза работников 
просвещения, высшей 
школы и научных учреж
дений присудили Том
скому политехническому 
институту второе место с 
вручением денежной пре
мии.

ВНЕДРЕНИЮ
высокопроизводительной 
обработки отверстий де
талей. Ожидаемый эконо
мический эффект от их 
применения составляет 
70 тысяч рублей в год.

А. ОЗУР.

З А  П Е Р В Е Н С Т В О  

« Б У Р Е В Е С Т Н И К А »
Три дня продолжались 

соревнования на первен
ство областного совета 
ДСО «Буревестник» по 
легкой атлетике. Муж
ская команда института 
заняла II место. Трижды 
на высшую ступень пье
дестала почета поднимал
ся чемпион в метании 
молота, диска и толка
нии ядра С. Несынов.

С. Мезенцев стал чем

пионом на дистанциях 
100 и 200 м и в  эстафет
ном беге 4 X 100 м.

Призерами и победите
лями соревнований стали 
также И. Гридасов, С. 
Кальянов, А. Штах, А. 
Уваров.

I место в метании ко
пья и III в десятиборье 
завоевал С. Бракоп.

А ДОБУЖИНСКИИ.

В ЛАБОРАТОРИЯХ У Ч ЕН Ы Х---------------------------------------------------------- ----------------- -------------------------------------- —--------------------------------

НОВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ В ХИМИЙ НЕФТИдля
ГЕОЛОГИЧЕСКИХ
ОРГАНИЗАЦИЙ
Реальные дипломные 

проекты защищают мно
гие пятикурсники ГРФ.

Проект В. Скуридина 
«Формирование химиче
ского состава подземных 
вод горнорудных районов 
Алтае-Саянской области» 
выполнен по материалам, 
полученным на производ
ственной практике в рай
оне северо-восточной час
ти Горного Алтая. Гидро
геохимическое опробова
ние проводилось в соста
ве геолого-съемочных ра
бот Улэгейской геолого
съемочной партии За
падно-Сибирской экспе
диции ИГО «Запсибгео- 
логия».. Результаты ра
боты студента будут ис
пользованы в производст
венном отчете по хоздо
говору. * * *

Тема проекта А. Попо
ва — «Гидрогеохимия зо
лота». Андрей занимался 
по индивидуальному пла
ну. Материалы его рабо
ты будут использованы в 
научно-производственном 
отчете института геоло
гии в Якутске, где он 
проходил производствен
ную практику.

Е. ДУТОВА,
1 аспирантка кафедры 

гидрогеологии и ин
женерной геологии.

Ч ТО дает челове
честву нефть? Пе
речисляй — не 

перечислишь! Тепло,
энергию, стройматериа
лы, химическое сырье... 
Термин «кровь ' совре
менной цивилизации»- от
нюдь не является преуве
личением. Растут темпы 
ее добычи, ширятся объ
емы нефтепереработки. 
Поэтому все насущнее 
становится вопрос о наи
более рациональном ис
пользовании этого дара 
природы.

Нефть широко исполь
зуется в качестве топли
ва. Уж очень это удоб
ный, компактный и ем
кий хранитель энергии,
И все более расширяю
щиеся научные исследо
вания в этой области на
правлены в основном на 
углубленную переработку 
нефти в высокококачест- 
венное двигательное и ко
тельное топливо. По ме
ре развития таких иссле
дований я расширения 
знаний о составе различ
ных видов нефти ученые 
и эксплуатационники ста
ли замечать, что во мно
гих процессах им очень 
мешают присутствующие 
в ней в очень малых ко

личествах металлосодер
жащие соединения. Сна
чала этим соединениям 
не придавали должного 
значения. Затем всерьез 
заинтересовались струк
турой этих веществ.

В июне 1983 года был 
созван первый Всесоюз
ный симпозиум по деме- 
таллированию нефтей, в 
котором участвовал стар
ший научный сотрудник 
кафедры ТООС В. И. Ти
тов. В материалах симпо
зиума были представлены 
самые различные аспек
ты этой проблемы: и об 
отравляющих действиях 
микроэлементных соеди
нений на катализаторы 
переработки, и о сильном 
разрушающем влиянии 
их на активные элементы 
двигателей.

На. фоне сообщений 
большой интерес вызвали 
два доклада научных ра
ботников кафедры ТООС 
Томского политехническо
го института, в которых 
была показана возмож
ность выделения этих 
соединений из нефти и 
их применения с большой 
пользой для народного 
хозяйства.

Работами кафедры, вы
полненными под руковод
ством профессора В. П. 
Лопатинского и доцента 
В. Л. Ивасенко при ак
тивном участии старшего 
научного сотрудника 
В. И. Титова определены 
методы получения на ос
нове микроэлементных 
соединений нефти, отно
сящихся к классу порфи- 
ринов, высокоэффектив
ных катализаторов окис
лительно-восстановитель
ных процессов и, в част
ности, нейтрализации 
окислов азота в выбро
сах газов промышленных 
предприятий. Предло
жен также ряд других 
методов квалифицирован
ного использования этих 
ценных природных соеди
нений.

Таким образом, микро- 
элементные соединения, 
рассматриваемые ранее 
как вещества, мешающие 
многим производствен
ным процессам, были 
признаны ценными ком
понентами.

Всесоюзный симпозиум 
отметил эти работы как 
новое направление в хи
мии и рационал^юм ис
пользовании нефтяного 
сырья.

Работами в этой обла
сти заинтересовались не 
только нефтяники, но и 
специалисты в такой, ка
залось бы, далекой от 
нефти области, как эво
люционная биохимия.
Они рассуждали пример
но так: коль скоро в неф
ти присутствуют такие 
каталитически активные 
компоненты, то не могут 
ли они играть определен
ную роль и как активные 
химические факторы пре
образования вещества в 
нефти1 и в других небио
логических органических 
системах? Ведь в живых 
клетках все окислитель- 
н о - в о с с  тановительные 
процессы осуществляют 
структурные аналоги этих 
соединений, такие как 
гемоглобин, хлорофилл, 
цитохромы.

Исследования в этой 
области были включены 
в планы научного совета 
АН СССР по эволюцион
ной биохимии, и недавно 
на заседании совета был 
заслушан о них подроб
ный отчет.

Мнение членов совета 
было единодушным. В

своем отзыве на пред
ставленную В. И. Тито
вым работу председатель 
совета академик А. ' А. 
Красновский сказал, что 
эта работа является пер
спективным направлени
ем в исследовании хими- 
-ческой эволюции углеро
дистых соединений. По 
этому направлению на ка
федре ТООС выполнены 
дипломные работы пяти 
студентов. На Всероссий
ской студенческой конфе
ренции по охране окру
жающей среды в марте 
1983 года в г. Куйбыше
ве работа студента А. 
Величко была удостоена 
диплома I степени, а сту
дентов С. Романенко и 
С. Шумляковского — гра
мотой.

Безусловно, что прове
дение работ в совершенно 
новой области, на стыке 
наук способствует воспи
танию у молодых специа
листов полезных навы
ков и вкуса к исследова
ниям в области создания 
новых экологически урав- 
новешанных технологий 
переработки и использо
вания нефти.

В. РЯЗАНОВА, 
аспирантка ХТФ,
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ЗНАЮТ
ХИМИКИ
ХИМИЮ

В. Тягельский, третье
курсник ХТФ, стал по
бедителем Всероссийско
го тура олимпиады по 
химии, проходившего не
давно в Казани. Здесь 
были вопросы по всем 
разделам общей, неорга
нической, физической и 
прикладной химии.

Володя учится на от
лично, отвечает за 
НИРС в комсомольском 
бюро специальности 
«технология электрохи
мических производств». 
Химией начал серьезно 
заниматься в школе, не 
раз участвовал в респуб

ликанских олимпиадах 
среди школьников, про
ходивших в Алма-Ате.

Кроме него в олимпиа
де приняли участие сту
дент III курса ХТФ, ле
нинский стипендиат И. 
Литвак, который шел 
вне конкурса и занял 
III место, и второкурсни
ца И. Вебер, принимав
шая участие в олимпиа
де в качестве стажера. 
Это было своеобразной 
подготовкой студентки к 
будущей олимпиаде. Она 
оказалась в первой де
сятке — тоже неплохой 
результат.

В. Тягельский примет 
участие во Всесоюзном 
туре олимпиады, кото
рый будет проходить 
осенью.

Н. ПИКУЛА,
зам. декана ХТФ по 

III курсу.

ЧТО ПОКАЗАЛО 
СОРЕВНОВАНИЕ

В профкоме института 6-го места 'передвинулся 
подведены итоги соцсо- на восьмое. Успеваемость 
ревнования между сту- составляет только 40 про- 
денческими профсоюз- центов. Гораздо хуже 
ными группами факуль- занимались в зимнем се- 
тетов. Первое место в местре АВТФ и АЭМФ. 
зимней сессии занял фи- Успеваемость на этих 
зикотехнический факуль- факультетах не поднима- 
тет, второе — химико- лась выше 60 процентов, 
технологический, третье Не блещет хорошими 

электромеханики. результатами и профсо-
Оановными критерия- юзный актив. В осен- 

ми, которыми руководст- нем и весеннем семест- 
вовалась учебно - произ- ре показали низкое каче- 
водственная комиссия Ство знаний, много про
профкома при подведе- пустили занятий члены 
нии итогов, были: абсо- профкома студенты ТЭФ 
лютная успеваемость и д  Данилов и В. Анто- 
качество учебы, количе- хов_ профорги ФТФ 
ство пропущенных заня- д  Зайкин, И. Сизиков и 
тий и месячные аттеста- в  Погребняк, ГРФ — 
ции. Учитывалось также л ' Булинокий’ и Н. Ер- 
и число именных сти- МОлова. 
пендиатов на факульте
тах Могут же совмещать

Но даже победители учебу с большой общест- 
соревнования не достиг- венной работой профсо- 
ли еще того уровня, на юзные активисты Е. Бо

родкина (5600), Н. Гуль- 
матова (5691), В. Тягель
ский (5101), Н. Проску-

равнять-

успевае

который можно 
ся.

Абсолютная --------
мость составляет только Рина (0790), в зачетках 
43 проц., традиционно которых только хорошие 
самое большое здесь сре- и отличные оценки, 
ди факультетов количе- Итоги социалистическо- 
ство пропусков занятий. го соревнования за 
За осенний семестр каж- 1982 83 учебный год бу- 
дый студент ФТФ про- ДУТ подведены по окон- 
пустил в среднем около чании весенней сессии 
20 часов, чуть меньше У профсоюзных групп 
эта цифра в весеннем факультетов еще 
сбмбстрб время исправить

Последнее место в соц- статки и вывести 
соревновании з а н я л  организации в 
МСФ, где очень низка лучших, 
абсолютная успеваемость Н. КОЯН,
— 34 процента. Сдал заместитель предсе 
свои позиции ЭЭФ — с дателя профкома ин-

есть
недо-
свои

число

Студент АЭМФ Александр Горыннн сдал экзамен по высшей математике на 
«отлично». Экзамен принимал заведующий кафедрой высшей математики 2 
М. М. Никитин. Фото М. Пасекова.

УВЕРЕННЫЕ ОТВЕТЫ 

ПЕРВОКУРСНИКОВ

инженерами постать 
ТВН.

— Хочу добавить, что 
основа успешной сдачи 
экзамена — хорошая по
сещаемость и работа в

В разговоре с КостейКто из нас не мечтал
о студенческой скамье я узнала, что он хорошо 
еще в школе? Проходит сдает уже вторую сес- 
неделя — другая, исче- сию. Считает, что мате- 
зают робость новичков и матика — основа основ 
первоначальные востор- его будущей специально- 
ги, и появляются весе- сти

лые и увлекающиеся, жаж- приборы и устройства), 
дущие активной де.я- Их группа 7521 занимает 
тельности студенты. Но по успеваемости первое
лакмусовой бумажкой, место на курсе, а семь „ __ „
проверкой того, стал ди человек сдали этот эк- 1Цает на _задачи' Отно- 
ты настоящим студентом замен досрочно на чет- 
или нет, оказывается верки и пятерки.
сессия. Около соседней аудито- ТЯ?Я

К. Краев, первокурс- рии — стайка шумных 
ник АЭМФ, сдал матема- девушек. Студентки III 
тику на «отлично». Ког- курса ЭЭФ Л. Корчук, 
да я подошла к этому Т. Ботова, М. Королева, 
скромному, серьезному А. Ержебаева сдали тео- аудиторий ждут и волну 
пареньку, он вниматель- ретические основы элек- ются студенты, перели- 
но просматривал какую- тротехники на «хорошо», стывают конспекты, I 
то книгу. Со стороны —Троек в группе мало, последний раз просмат- 
казалось, что он повто- завалов нет, — все в ривают учебники, ветре 
ряет материал перед основном сдают на чет- чают выходящего с эк- 
тем, как зайти на экза- верки, одна пятерка. Да замена множеством воп- 
мен. Однако он проверял и стыдно сдавать плохо, рооов. Сессия продолжа 
себя, свой ответ прело- ведь электротехника — ется. 
давателю. наш хлеб, мы готовимся Л. КОРОБЕЙНИКОВА.

лучили вовремя, поэтому 
успели достаточно подго
товиться к экзамену.

— Мне нравится, как 
Владимир Алексеевич

(гироскопические ^укугин  принимает эк- 
замен. Внимательно вы- 

ответ,
потом задает вопросы, 
особое внимание обра 

на задачи. < 
сится доброжелательно. 
Тут зубрежка не помо
жет — проверяет 
сообразительность, то, 
как ты ориентируешься 
в материале.

А в корпусах около

Р А В Н Е Н И Е -  

НА АКТИВИСТОВ
Успешно проходит сес- венную работу, они — 

сия у химиков-техноло- члены городского коми- 
гов. Только на «отлич- тета ВЛКСМ, Тамара яв
но» сдали экзамены ком- ляется также секрета- 
сомольские активисты рем комсомольского бю- 
факультета четверокурс- ро" специальности, а 
ники Т. Суслова и Н. Гу- Нелля — командиром 
льматова. Обе девушки отряда «Синильга». 
ведут большую общест- Только отличные от

метки в зачетках чле
нов комитета комсомола 
института М. Мартыно
вой, И. Литвака. Успеш
но вступили в сессию 
Н. Сергеева и Н. Ярул
лина. Активистам пред
стоит сдать еще несколь
ко экзаменов, и резуль
таты текущих аттеста
ций в семестре дают 
уверенность, что комсо 
мольские лидеры не под
ведут.

Я. МУДРОВ.

НА МОРАЛЬНЫЕ ТЕМЫ

Конспекты «по наследству»
В ЭТОМ году, после 

перерыва в несколько 
лет, мне пришлось вести 
занятия на геологоразве
дочном факультете. И 
здесь я столкнулась со 
странной «традицией», 
которая создает большой 
барьер в отношениях 
между преподавателем и 
студентами. Дело в том, 
что здесь распростра
нена передача «по нас
ледству» конспектов лек
ций и первоисточников.

На первый взгляд, тра
диция безобидная и да
лекая от этических норм 
и правил. А вдуматься?

Имея записи, студент 
. на лекции не работает. 

Качество этих записей 
его не волнует. И в ре

зультате на занятиях и 
экзаменах несется такая 
абракадабра, что слу
шать невозможно! На 
лекции студент не обща
ется с лектором. Сила 
убеждения, эмоции, вос
питательные возможно
сти лектора не воздейст
вуют на него. Между 
ними не устанавливает
ся общение и взаимопо
нимание. Это специфи
ческая и опасная своими 
последствиями форма 
потребительства. Такой 
студент выступает не 
просто как иждивенец, 
но и как формалист. Он 
пришел на лекцию не за 
тем, чтобы узнать новое, 
а чтобы его не ругали в 
деканате, не наказыва-

знакии мы проверяем на 
семинарах, зачетах, эк
заменах. Хочется, чтобы 
студенты поняли нас, 
ведь мы вместе делаем 
одно дело — нравствен
но и профессионально 
формируем потребность 
и готовность к выполне
нию общественного дол
га. При этом нельзя ис- 

и кать пути наименьших 
затрат сил и энергии, 
нельзя жить по принци- 

преподавателям, пу: свалить, спихнуть,
на проскочить и т. д.

СЕССИЯ В ТПИ, СЕССИЯ

НЕРАБОЧИЕ
РАБОЧИЕ

КОМНАТЫ
Летняя сессия — как 

финишная прямая в беге 
на длинные дистанции: 
студент должен показать 
все, что усвоил в течение 
учебного года.

ОБЩЕЖИТИЕ ХТФ. 
Прекрасное девятнэтаж- 
ное здание в эти июнь
ские дни словно замира
ет. В рабочей комнате 
на первом этаже почти 
никого нет. Кому захо
чется заниматься в такой 
обстановке: в комнате
мрачно, столы свалены в 
кучу.

— Мы иногда занима
емся здесь, — говорит
B. Безымянная, — пото
му что в комнате нас 
четверо. Конечно, эле
ментарный порядок здесь 
должны навести сами 
студенты, но организо
вать их — дело студсо- 
вета, его председателя
C. Родченкова.

ОБЩЕЖИТИЕ МСФ 
НА УЛИЦЕ ВЕРШИНИ- 
НА, 39. Проходим сво
бодно — в вестибюле 
пусто, дежурного на мес
те нет. Рабочая комната 
на первом этаже неболь
шая, и столов здесь не
много. Всего пять сто
лов в другой рабочей 
комнате на пятом этаже. 
Грязно, на полу клочки 
бумаги н толстый слой 
пыли.

— Столы все по комна
там растащили,—говорит 
В. Мейта, единственный 
студент, которого мы 
здесь встретили. — Дома 
удобнее готовиться, а 
здесь неуютно н грязно.

ОБЩЕЖИТИЕ ТЭФ 
НА ВЕРШИНИНА, 33. 
Здесь тоже две рабочих 
комнаты. Они невелики, 
но готовиться к экзаме
нам здесь можно.

В ОБЩЕЖИТИИ
АЭМФ чувствуется за
бота студсовета о рабо
чих комнатах. В помеще
нии на первом этаже — 
20 столов. Здесь светло и 
тихо. Вечером включают
ся лампы дневного света. 
Первокурсница Е. Чижи
кова говорит, что свобод
ное место найти нелегко, 
особенно под вечер. В ра
бочей комнате можно от
влечься от всего и спо
койно заниматься.

нется отсутствием глубо 
ких знаний, самостоя
тельности суждений 
прочим.

ли за прогулы.
К сожалению, таких 

студентов, в силу этой 
дурной «традиции» ста
новится все больше. А 
если прибавить сюда 
запись лекции-' под 
копирку, которая выпол-

на” и Я«сою^аТиз° 3 -4 -х  хаатать за РУКУ- У™чать. *  У™ ™ Тпообличать взрослых лю- иждивенцы живут по
дей, студентов IV—V подобному принципу. Но
курсов, но приходится, «спихивают» и «сталки

вают» они, как правило,

Нам,
не хочется вставать 
формальную позицию,

человек, то 
своеобразное 
на лекциях.

получается
дежурство

С конспектами перво
источников подобная же 
история. Только бы не 
читать, не писать само
му, проскочить за чужой 
счет, за счет чужого ума 
— так считают некото
рые с^денты. И не ду
мают, что все это обер-

Странно и удивительно, 
что студенты не видят 
нравственной стороны 
своих поступков. Они 
даже не пытаются скры
вать, что конспекты у 
них не свои, или перепи
санные у кого-нибудь.

Эта статья — не крик 
о помощи. Прочность

не более чем на тройку, 
за их счет множится 
масса посредственности, 
на которую ни в каком 
деле положиться нельзя.

Т. ГЛУМОВА, 
доцент кафедры на

учного коммунизма.

В таком же состоянии 
и комната на пятом эта
же. Студсовет вместе с 
комитетом ВЛКСМ фа
культета сделал все, что
бы создать нормальные 
условия для учебы сту
дентов. Перенять ояыт 
недолго, общежития рас
положены рядом друг с 
другом.

А. ТАЕНКОВ.
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П О Ч Е Т Н А Я
ОБЯЗАННОСТЬ

ТАК В КОЛЛЕКТИВЕ ОПРЕДЕЛЯЮТ ОБЩЕ
СТВЕННУЮ РАБОТУ НАРОДНОГО КОНТРО 
ЛЕРА В. П. АРШИНОВОИ.

КОММУНИЗМ НАЧИНАЕТСЯ ТАМ, ГДЕ 
ПОЯВЛЯЕТСЯ САМООТВЕРЖЕННАЯ... 
ЗАБОТА РЯДОВЫХ РАБОЧИХ ОБ >ВЕ 
ЛИЧЕНИИ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ ТРУ
ДА, ОБ ОХРАНЕ КАЖДОГО ПУДА ХЛЕБА, 
УГЛЯ, ЖЕЛЕЗА И ДРУГИХ ПРОДУКТОВ...

В. И. ЛЕНИН.

КОММУНИСТ Б. л. 
Степанов не первый год 
возглавляет группу на
родного контроля АЭМФ. 
В разговоре он так оп
ределяет значение этой 
общественной обязанно
сти:

— Хорошо, когда на
родный контролер руко
водствуется желанием 
помочь коллективу в ре
шении трудных, неиссле
дованных еще проблем. 
Ведь задача контролера 
не просто найти недо
статок, а обнаружить 
пути дальнейшего улуч
шения 'работы то ли 
учебного процесса, то ли 
хозяйственной, финансо
вой деятельности того 
или иного коллектива, 
руководителя.

Это понимание важно
сти работы народного 
контролера присуще и 
старшему инженеру на
учно - исследовательской

части института Вален
тине Петровне Аршино
вой.

Вот, к примеру, груп
па народного контроля 
НИЧ проводила проверку 
финансового состояния 
хоздоговоров. Было от
мечено, что имеются 
хоздоговора с большим 
перерасходом средств по 
смете. Так, в частности, 
это нарушение было об
наружено в коллективах, 
возглавляемых профессо
рам М. С. Ройтманом, 
доцентом В. Ф. Пани
ным. Точный экономиче
ский анализ, проведен
ный В. П. Аршиновой, 
помог дать рекоменда
ции по ликвидации пе
рерасхода.

По образованию Вален 
тина Петровна — эконо
мист. Свыше десяти лет 
трудится, она в институ
те. Ее труд отмечен По

четной грамотой, многи
ми благодарностями.

В одной из передовых 
статей газета «Известия» 
писала: «Быть дозорным 
— большая честь и по
четная обязанность. Нет 
сомнения, что облечен
ные доверием трудового 
коллектива, народные 
контролеры станут еще

лучше выполнять свой 
высокий общественный 
долг». Таким высоким 
долгом считает свою обя
занность и народный 
контролер В. П. Арши
нова.

В. ПЕТРОВ
НА СНИМКЕ: В. П.

Аршинова.
Фото М. Пасекова.

_____________________ «Я

Р а б о т а  ищет л а б о р а н т а
Согласно приказу рек

тора от 25 февраля 1983 
года часть учебно-вспо
могательного персонала, 
связанная с учебным 
процессом, должна рабо
тать по шестидневной не
деле. Заведующие кафед
рами и деканы должны 
были составить списки 
сотрудников, работающих 
по этому режиму. На 
них возлагался также и. 
контроль за соблюдени
ем распоряжения ректо
ра. Факультетские груп
пы народного контроля 
проверили режим их рабо
ты. Оказалось, что на 
многих факультетах ла
боранты, занятые в учеб
ном процессе, работают 
»_________  ____________

только по пятидневной 
рабочей неделе. На фи
зико-техническом фа
культете это кафедры, 
возглавляемые профес
сорами И. А. Тихомиро
вым, Н. П. Куриным, 
доцентом В. И. Карначу- 
ком. На электрофизиче
ском — кафедры радио
техники и ИИТ (заведу
ющие профессора М. С. 
Ройтман и И. Г. Лещен
ко). На машинострои
тельном — кафедры тео
ретической механики 
(заведующий Н. П. Шуй
ский), оборудования и 
технологии сварочного 
производства (заведую
щий А. Ф. Князьков). 
Все лаборанты кафедр

электрознергетическо г о 
факультета, ряда кафедр 
ХТФ, ТЭФ и АЭМФ ра
ботают по пятидневной 
рабочей неделе. Как же 
в этом случае обслужи
вается учебный процесс 
в субботу?

Общеизвестно, и это 
показала проверка, что 
часть учебно-вспомога
тельного персонала ка
федр работает по хоздо
говорам. Каких-либо из
менений в режиме рабо
чего дня и соответству
ющих распоряжений по 
кафедрам для этих лиц 
нет. Надо полагать, что 
выполнение работы по 
хоздоговорной тематике 
ведется за счет основно

го рабочего времени. Ре
жим работы этой катего
рии лиц приказом ректо
ра не регламентирован.

Народные контролеры 
обратили внимание на 
то, что отметки в жур
налах о приходе на ра
боту и уходе делаются 
самими же лаборантами. 
Это значит, что *На ка
федрах нет жесткого кон
троля трудовой Д И С Ц И П 
Л И Н Ы .

Группа народного кон
троля института предло
жила ректорату обсудить 
вопрос о режиме работы 
вуза в целом и в част
ности работу учебно
вспомогательного персо
нала, принять соответст
вующее решение.

Л. ИВАНЧУРА, 
председатель группы 
народного контроля 

института.

I ЦЕННОЕ ОВОРЩ
НЕ В ЦЕНЕI НАРОДНЫЕ контроле- (так, на ГРФ все, э на

ХТФ половина дорого
стоящих установок, вы
пущены до 1973 года?.

ры проверили, 
подразделениях

как 
институ

та используется оборудо- V? * дт Необходимо рассмотреть вание, стоимостью свы * *
ше 10 тысяч рублей.

Проверка показала, что 
в основном оно исполь
зуется эффективно. Од
нако часть приборов и 
установок по различным

целесообразность их да
льнейшего использова
ния и, возможно, решить 
вопрос со списанием, но 
э н е р г и ч н ы х  мер к 
этому не принимается.

причинам (ремонт, пере- Устаревшие приборы и н '  устройства загромождаютдача, моральное старе 
ние) не используется во
обще, а часть — не пол
ный рабочий день.

Например, на ХТФ, 
ТЭФ, АЭМФ, ГРФ есть

помещения,
возможно

на них не
качественно

рублей, а не использует
ся на 142,22 тысячи руб
лей, на ЭЭФ соответст
венно из 168,7 тысячи — 
на 101 тысячу рублей. В 
НИИ ВН из оборудова
ния стоимостью 351,8 ты
сячи рублей не исполь
зуется на 214,6 тысячи.

В этом же НИИ,_ а
вести обучение и науч- таКже на АЭМФ, не
ную работу. всегда ведутся рабочие

Вот некоторые цифры, журналы на установках,
оборудование, которое Общая стоимость дорого- Достоверных данных их 
уже не отвечает совре- стоящего оборудования загрузки нет. 
мен«ым требованиям на ХТФ -  233,5 тысячи Шохо налажена ин_

формация о возможности 
обмена оборудования 
между факультетами и 
НИИ. Ремонтируют его 
сотрудники, и . не всегда 
качественно.

Группа народного кон
троля института реко
мендует обсудить мате
риалы проверки в под
разделениях института и 
принять меры к более 
эффективному использо
ванию оборудования.

В. ЛОГИНОВ, 
член группы народ
ного контроля инсти

тута.
■ 'V

под
ОТКРЫТЫМ

НЕБОМ
Членами группы на

родного конт р о л я  
НИИ ВН С. Б. Евлам- 
пиевым и В. М. Евдо
кимовичем проведена 
проверка хранения 
материальных ценно
стей в НИИ ВН.

В результате про
верки установлено, 
что в целом хранение 
материальных ценно
стей производится в 
установленном поряд
ке, грубых нарушений 
не обнаружено. Одна
ко блоки в капролона 
вместо того, чтобы 
храниться на складе, 
лежали в куче мусо
ра, ворота на тель- 
ферной площадке не 
закрывались, хотя 
здесь хранится ме
талл, пустые баллоны 
из-под углекислоты 
свалены как попало.

Ответственным ли
цам рекомендовано в 
короткий срок ликви
дировать отмеченные 
недостатки.

ДЕПОНЕНТСКАЯ
ЗАДОЛЖЕННОСТЬ

О С Т А Е Т С Я
К АК ОБСТОЯТ де

ла с депонентской 
задолженностью в 
бухгалтерии?
Проверка, проведен
ная по поручению 
группы народного
контроля ТПИ, пока
зала, что, депонент
ская задолженность 
значительно снизи-. 
лась по сравнению с 
предыдущими годами.

На день проверки— 
к середине мая теку
щего года, в картотеке 
бухгалтерии находи
лось 384 депонентских 
карточки на сумму 
18.081 руб, и за 4 ме
сяца 1983 года бухгал
терия перечислила в 
доход бюджета 10.769 
руб. 27 коп. (в 1982 
году было перечисле
но 28.382 руб. 66 коп).

Особенно много де
нег не востребовано 
сотрудниками и сту
дентами УН'ПК «Ки
бернетика», электро
физического, химико
технологического и 
геологоразведочн о г о  
факультетов. При же
стком фонде заработ
ной платы такое яв
ление вызывает недо
умение.

Каковы причины 
депонентской задол
женности? Думается, 
что нельзя это отне 
сти к недисциплини
рованности сотрудни
ков и студентов ин
ститута, как об этом 
склонны думать в 
бухгалтерии. Раз че
ловек заработал день
ги, он обязательно их 
получит. На наш 
взгляд, главная при
чина лежит в недо
статочной работе ру
ководителей подразде
лений и в бухгалте
рии института по опо
вещению о причитаю
щихся людям преми
ях и вознаграждени
ях. Ведь в каждом 
приказе указывается 
место работы или 
учебы сотрудника или

студента, а последние, 
чаще всего, и не зна
ют о том, что им не
обходимо получить 
премию или зарплату 
по НИЧ, с приказами 
их никто не знако
мит. Депонентская 
картотека бухгалтерии 
ведется не лучшим 
образом. В половине 
случаев нет сведений 
о месте работы нево- 
стребовавшето зарпла
ту, карточки распола
гаются в алфавитном 
порядке, а не по под
разделениям, как оче
видно следовало бы 
делать.

Бухгалтерия стала 
вести ежемесячный 
анализ депонентской 
задолженности и даже 
приглашает предста
вителей профбюро 
подразделений для оз
накомления с картоте
кой, но и при такой 
системе ведения кар
тотеки надо помнить 
фамилии всех сот
рудников и студентов 
подразделения, что 
практически невоз
можна.

Нельзя признать 
нормальным, когда 
большие суммы пере
водятся в доход бюд
жета, а не выплачи
ваются по назначе
нию. Бухгалтерии ин
ститута следует и да
льше совершенство
вать систему по пол
ной ликвидации депо
нентской задолженно
сти. Заработанные 
деньги должны быть 
выплачены.

И последнее: было
бы весьма полезнее 
для дела, если бы ру
ководство центральной I 
бухгалтерии менее бо
лезненно реагировало 
на критические заме- I 
чания в их адрес, а | 
более критично оце
нивало результаты | 
своей работы.

А. ФЕДОРОВ, 
член профкома | 

сотрудников. .



л и ч н о с т ь ПРОДОЛЖЕНИЕ
ДИСКУССИИ

или «человек с дипломом»?
ВОСПИТАНИЕ лично

сти, на мой взгляд, опре
деляется главным обра
зом теми требованиями, 
которые предъявляет к 
человеку общество и тот 
коллектив, в котором он 
живет и работает.

В нашем институте, как 
и во многих других, 
есть студенческие кон
структорские бюро, шко
лы молодого лектора, 
различные клубы по ин
тересам, наконец, пре
красная библиотека. Рас
ти и развивайся, студен
ческая личность! Но 
только занимаются там 
ребята, которые уже к 
этому времени научились 
работать, ценить свое 
время, которого отпущено 
на учебу, увы, не так уж 
много — всего 5 лег. А 
что же наш троечник? Он 
спокойно спит или идет в 
кино, в то время, как его 
группа слушает и запи
сывает лекции. Он уве
рен в том, что, в худшем 
случае, если его фамилия 
будет фигурировать в 
списках «Тревоги» «Ком
сомольского прожекто
ра», ему объявят оче

редной выговор на соб
рании кафедры или на 
комсомольском! бюро. Од
ним выговором больше, 
одним меньше — для 
него беда не велика, и он 
во время сессии отправ
ляется на речку загорать, 
зная, что в случае «за
вала» на экзамене ему, 
конечно же, разрешат до- 
сдачу и пересдачу. Он 
почти уверен, что, сдав 
сессию на одни тройки 
и занимаясь мало-маль- 
ской общественной рабо
той, он получит стипен
дию и место в общежи
тии. Хотя получение сти
пендии предполагает ка
чественную учебу студен
та.

ВОТ так и формирует
ся эта предоставленная 
сама себе безликая «лич
ность», будущий человек 
с дипломом (слово «ин
женер» произнести как-то 
неудобно). В том, что 
диплом будет получен, 
«личность» тоже уверена: 
за руки, за уши дотащит 
родная кафедра до завет
ной черты и даст стране 
еще одного «молодого 
специалиста». Ну, а где

же, спросите вы, декана
ты, комсомольские и 
профсоюзные организа
ции? А с!ни в э т о / время 
занимаются, в основном, 
двоечниками. Только на 
нашем электроэнергети
ческом факультете по 
итогам зимней сессии бы
ло почти 200 задолжен- 
ников. И вот обществен
ные организации вместе с 
деканатом в течение все
го семестра воспитывают 
и перевоспитывают их, с 
тем, чтобы «втолкнуть» в 
разряд троечников и по
высить хотя бы абсолют
ную успеваемость на фа
культете.

УЧАСТИЕ каждого 
студента в общественной 
жизни института — важ
ная форма воспитания 
гражданственности. Но 
работа соответствующих 
организаций, к сожале
нию, не вполне отвечает 
требованиям сегодняшне
го дня. Очень серьезной 
проблемой являеЛя под
бор и воспитание комсо
мольских кадров. Не сек
рет, что комсомольские 
собрания в группах, кото
рые как раз призваны ре

шать вопросы формирова
ния личности студентов, 
проходят зачастую весь
ма пассивно. На них час
то задают тон уверенные 
в себе, нахрапистые 
троечники, хотя больше 
всего их волнует вопрос, 
когда кончится собрание. 
Мне кажется, что ком
сомольским организациям 
факультетов необходимо 
требовательнее подходить 
к подбору комсомольских 
кадров, постоянно зани
маться их воспитанием с 
тем, чтобы комсорг был 
лидером! группы, челове
ком, в которого студенты 
верят и за которым идут. 
И помочь в формирова
нии такого актива долж
ны партийные бюро, 
парторги кафедр.

РАЗУМЕЕТСЯ, фор
мирование личности чело
века невозможно без 
участия самой личности. 
Каждому студенту, если 
он хочет стать грамотным 
специалистом и челове
ком, которого будут ува
жать в коллективе, нуж
но постоянно работать 
над своим совершенство
ванием. Требовательность 
и еще раз требователь
ность!

МЫ строим комму
низм. И с каждым днем 
нам нужно больше и боль
ше активных строителей 
нового общества. Об этом 
надо помнить студентам 
и всем, кто с ними рабо
тает.

А. РЫЖКОВ,
студент ЭЭФ.

НА СНИМКАХ: дает
задание дружинницам их 
командир С. X. Мурсали- 
мова; командир звана ст. 
инженер отдела ОСУ 
А. А. Новикова; сандру- 
жинннцы перед соревно 
ваниями.

Фото М. Пасекова.

КРЕПИТЬ ГРАЖДАНСКУЮ ОБОРОНУ

ДРУЖ ИНА  
НА СМОТРЕ
В 1923 году был соз

дан союз общества Крас
ного Креста и Красного 
Полумесяца СССР. В го
ды Великой Отечествен
ной войны он вел боль
шую работу по подготов
ке медсестер, сандружин- 
ниц и санитарок, вовле
кал советских граждан в 
ряды доноров, оказывал 
помощь эвакуированным, 
участвовал в сборе 
средств на санитарно-обо
ронительные нужды. Сей
час этот союз проявляет 
большую заботу об охра
не жизни и здоровья со
ветских людей, пропаган
дирует медико-санитар
ные и оборонные знания,

безвозмездное донорство.
Отмечая 60-летие соз

дание общества Красного 
Креста и Красного Полу
месяца СССР, 11 — 12 
июня в городе прошли со
ревнования санитарных 
дружин и постов, в кото
рых успешно выступила 
сводная санитарная дру
жина ТПИ.

С большой инициати
вой и активностью рабо
тали на всех этапах со
ревнования командир 
сандружины инженер 
ТЭФ С. X. Мурсалимова, 
политрук — ассистент 
АВТФ Л. М. Шубина. В 
личном конкурсе они по
казали отличные знания. 
Успешно выступили сан- 
дружинницы ФТФ В. П 
Кульбанова, И. В. Галие- 
ва, Л. Ю. Осипова, ТЭФ 
— И. П. Попова, В. И. 
Николаева, П. И. Корни
лова, АВТФ — С. В. Че-

ремисина, А. Ф. Носова, 
сотрудники отдела кадров 
Р. Ф. Скурихина, Е. И. 
Курносенко, начальник 
санпоста НТВ С. В. Ларио
нова и другие. Сандружи
на проверила свои теоре
тические знания на прак
тике, приобрела опыт ра
боты в очагах поражения.

А. ПОРТНЯГИН, 
нач. штаба ГО.

В лагере «Юность в разгаре пионерское лето. 
Празднично прошло открытие сезона; дружно 
аплодировали болельщики участникам «Веселых 
стартов»; с волнением следили кружковцы за по 
летом авиамоделей.

Радостно шумит в лагере пионерское лето. Хо
рошо, с пользой помогают отдохнуть ребятам пио
нерские вожатые.

НА СНИМКЕ: студент ХТФ вожатый 3-го отряда 
О. Климов и студент МСФ вожатый 1-го отряда 
А. Бригадин.

Фото М. Пасекова.
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| Ю. Червячков, 

1 студент Ф ТФ
|  Когда человек 
= уезжает —
в Он знает, его 
= где-то ждут,
-  И где-то его

вспоминают, 
I  И в мыслях, бывает, 
в зовут...
= Разлука гранитом

ложится.

На души и судьбы В 
людей, =

Как миг
бесконечный 3 

промчится, = 
Но хочется кстречи = 

быстрей. 3 
Но часто такое

бывает — 3 
Дорога, когда

нелегка, в 
Друзей человек

забывает 3 
На дни, на года,

на века. §
1
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ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИИ

ОДНОГО ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ 

Н Е Д О С Т А Т О Ч Н О
На отчетно-выборном 

собрании коммунистов 
ФТФ был остро постав
лен вопрос о необходимо
сти улучшения порядка 
в общежитиях. Об этом 
наша газета 16 мая с. г. 
сообщила в корреспон
денции члена парткома 
К). М. Степанова «Кри
тично, взыскательно».

В редакцию пришел от 
вет от секретаря партий
ного бюро А. Н. Карма- 
донова, который сообща
ет о принятых мерах. 
Совет по профилактике 
правонарушений, в кото
рый входят и декан, сек
ретарь партбюро факуль
тета, налаживает связь 
со всеми общественными 
организациями. Совет ку
рирует работу студенче
ских рот ДНД, поддер 
живает тесную связь с 
РОВД и с товарищеским 
судом, рассматривает 
персональные дела нару
шителей порядка. Выпус
кается экран дисципли
ны студентов факультета, 
ежедневно выходят «мол

нии» «Комсомольского 
прожектора». На заседа
ниях кафедр заслушива
ются руководители «не
благополучных» групп. 
На совете факультета 
члены комсомольского 
бюро отчитываются о ра
боте с прогульщиками, 
группами, отстающими в 
учебе и дисциплине. Со
общается и о других ме
рах по укреплению по
рядка в общежитии.

К сожалению, в ответе 
трудно понять, какие из 
этих мер приняты после 
отчетно-выборного собра
ния, кто конкретно понес 
наказание за нарушение 
порядка, что предприни
мает тот же совет по 
профилактике к тем. кто 
отчислен из института и 
продолжает жить в обще
житии, нарушая уста
новленный порядок. А 
посему ответ очень сма
хивает на отписку. Тем 
более, что конкретных 
данных о действенности 
принятых мер в нем нет.

ПЕРЕДАЧА
«РАДИО-ТПИ».

20 ИЮНЯ, ПОНЕ 
ДЕЛЬНИК.

1. Дневник сессии.•
Вести из деканатов.
«Группа на экзаме

не». Репортаж из 
аудитории.

2. Здравствуй, лето! 
Рассказываем о спор
тивном лагере ТПИ.

3. Наши консульта
ции.

Беседу об ответст
венности за кражу 
личного имущества ве
дет адвокат Кировской 
юридической консуль
тации А. С. Казакова.

КНИГИ ПО ОХРАНЕ 

ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

В справочно-библиогра
фическом отделе НТВ 
(коми. 210) оформлена 
выставка, посвященная 
охране окружающей сре
ды. На ней собраны биб
лиографические указате
ли и сборники докумен
тов по этой теме.

Вот некоторые из них;
Об охране окружаю

щей среды. Сборник до
кументов партии и прави
тельства. (1917—1981
гг.), М., Политиздат,
1981.

Сборник нормативных 
актов по охране природы.
Под ред. В. М. Блинова. 
М., «Юридическая лите
ратура». 1978.

В сборнике системати
зированы важнейшие ак
ты, регулирующие приро
доохранную деятельность, 
правовые документы по 
вопросам рационального 
использования недр, ле
сов, вод, рыбных запасов, 
борьбы с загрязнением 
воздуха.

Помочь разобраться в 
научно-популярной лите
ратуре по охране приро
ды за последние годы, 
найти нужную статью или

книгу — главная задача 
библиографических указа
телей. Указатели, пред
ставленные на выставке, 
имеют широкий читатель
ский адрес. Это будущие 
специалисты народного 
хозяйства, работники 
промышленности, препо
даватели.

3. П. Джинова. Охрана 
природы — дело каждо
го. Рекомендательный 
указатель литературы. 
М., «Книга», 1979.

Рекомендованная в нем 
литература дает пред
ставление о различных 
аспектах этой проблемы. 
Указатель состоит из раз
делов: «Задача большой 
государственной важно
сти», «Планета у нас од
на», «Природа — всена
родное достояние».

Л. М. Кузнецова. «Че
ловек в городе. Рекомен
дательный библиографи
ческий обзор. М., «Кни
га», 1981.

В обзоре представлена 
научно-популярная лите
ратура об экологических 
проблемах современного 
города.

В. А. Наседкина. «Вни-

АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томск, пр. Ленина, 30, гл. корпус ТПИ (к. 230), тел. 62-2-68, внутр. 2-68.
Отпечатана в типографии издательства «Красное знамя» г. Томска.

мание — природа!». Рек. 
указ. лит. М., «Книга», 
1970. '

Рекомендуемые в ука
зателе книги и статьи 
содержат примеры ра
ционального отношения к 
природным ресурсам, а 
также неразумного их 
использования. Читателю 
откроется значение при
роды и как опытной ла
боратории для ученых, 
успешно (заимствующих 
ее «патенты».

Н. КУБРАКОВА, 
зав. отделом НТВ.
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